

**Antoine V**, príncipe de La Araucanía y La Patagonia:

# "Deseo ser un puente para las comunidades mapuche"

**Es la primera vez que visita Chile y La Araucanía. Con fines diplomáticos y el interés de conocer en persona las aspiraciones del pueblo mapuche, el noveno heredero del Rey de La Araucanía y la Patagonia, Antoine V, llegó el 19 de enero al país para realizar un recorrido desde Valparaíso hasta Chiloé. A su paso por Temuco, confiesa que desea escuchar para servir de mediador entre el "Wallmapu" y la comunidad internacional.**

Eduardo Henríquez Ormeño  
 eduardo.henriquez@australtemuco.cl

**E**xiste una historia previa a la anexión del territorio de la antigua "Región de La Frontera" - al sur del río Biobío - al Estado de Chile; una historia que no reconoce la administración nacional, pero sí los cronistas, los libros y dos tratados firmados con comunidades mapuche de la época, en Quilín y Trapihue. Se trata del surgimiento del Reino de La Araucanía y La Patagonia Oriental, con un rey proclamado: Orélie Antoine de Tounens (en 1860), quien es expulsado en tres ocasiones del país.

Ciento sesenta y cuatro años después, esa historia sigue viva; hoy, en la voz representación del noveno soberano del reino, Antoine V, quien el 19 de enero inicia su primera visita a Chile y al territorio del "Wallmapu", con un itinerario que incluye actividades en Santiago, Valparaíso, Temuco, Victoria, Perquenco, Melipeuco, Pucon, Curarrehue, Castro, Ancud, Hornopirén, Cochamó y Frutillar.

De paso por Temuco, antes de visitar la Patagua en el Cerro Nielol, sostener reuniones con loncos y wérkenes y participar en charlas dentro de la Región, Antoine V -cuyo nombre civil es Laurent Lafayne- se refiere al legado que representa, a su relación con el Estado de Chile y a lo que desea generar en este primer acercamiento a este territorio del sur del mundo.

**- Primero, ¿cómo lo presento correctamente? Y cuéntenos, ¿había estado antes en Chile?**

- Soy Antoine V. Soy el noveno rey de La Araucanía y comparto líneas familiares con Aurélie Antoine de Tounens,



FOTOS: E. HENRÍQUEZ

que es un primo lejano. Este es mi primer viaje a Chile. Llegamos hace poco a Santiago y aún no tenemos muy claro qué esperar, aunque he visto fotos y documentales de Chile y del territorio. Tendremos dos semanas y media para explorar el país -3.700 km de carretera, en realidad- y ver todo lo que podamos (hasta el 6 de febrero). Pero este es solo el primer viaje; habrá un segundo y, seguramente, otro dentro de

"El Reino trabaja a nivel internacional en calidad de organización no gubernamental, como la Orden de la Estrella del Sur. No es el Reino en sí quien defiende; yo soy su portavoz, pero trabajo con un equipo formado por asesores mapuche y activistas de derechos humanos con amplia experiencia".

sobre esta causa que, cabe decir, es ignorada en los medios occidentales.

**- Uno de los deseos de las comunidades es avanzar hacia la autonomía mapuche. ¿Qué opina sobre este asunto?**

- Llegamos hace solo unos días y esta mañana tuvimos una reunión con un lonco. Tenemos todavía unas diez visitas más a comunidades. La idea es que ellos puedan compartir sus expectativas, entender cómo podemos representarlos, que nos expliquen su situación para que realmente se conozca la actualidad de este pueblo. Y luego será nuestro turno para llevar ese mensaje al Parlamento Europeo y a las Naciones Unidas, a través de nuestra ONG: la Orden de la Estrella del Sur.

**- ¿De qué manera podría colaborar con las comunidades?**

- El Reino trabaja a nivel internacional en calidad de organización no gubernamental, como la Orden de la Estrella del Sur. No es el Reino en sí quien defiende. Yo soy su portavoz, pero trabajo con un equipo formado por asesores mapuche y activistas de derechos humanos con amplia experiencia. Por ejemplo, trabajo con Renato Mariquio, un enlace internacional mapuche, quien cuenta con 40 años de experiencia en la ONU.

**- ¿Su trabajo es de carácter "diplomático"?**

- El papel del príncipe de La Araucanía hoy es, sin duda, desempeñar un rol mediático y diplomático, esencialmente; allí donde la política tradicional fracasa. Deseo ser un puente para las comunidades y, ojalá, lograr el reconocimiento de la identidad cultural mapuche. **CS**

unos años. Vengo al Wallmapu para dar continuidad a mi compromiso.

**- ¿Cuál es la mirada de los herederos de Aurélie Antoine respecto de la historia de este reino?**

- La historia de Aurélie Antoine dista mucho de ser una anécdota, ya que se basa en los tratados firmados con el pueblo mapuche en Quilín y Trapihue. El Reino de La Araucanía y Patagonia se funda sobre la base de estos dos tratados y se establece en un momento en que el pueblo mapuche fue reconocido como nación independiente.

**- ¿Cuál es la relación de esta herencia con el Estado de Chile?**

- La relación fue siempre complicada. El Estado chileno consideraba que Aurélie Antoine estaba consolidando una nación mapuche gobernada por una constitución basada en fundamentos que no eran en absoluto coloniales. Esto representaba un riesgo para la república, por lo que fue preso político durante nueve meses anteriores de ser expulsado a Francia. Y regresó a La Araucanía en tres ocasiones y fue expulsado las tres veces por el régimen.

**- ¿Eso significa que aún rei-**

**vindican este reino?**

- No. Hoy el Reino de La Araucanía actúa más bien como una entidad moral donde la política tradicional no puede intervenir. Estamos aquí para apoyar al pueblo mapuche para que el mundo comprenda la situación actual en el Wallmapu. Somos una entidad jurídica que existe para representar la cultura mapuche y defender los derechos de este pueblo en el escenario internacional.

**- ¿Qué conoce, hasta ahora, respecto de la actualidad del pueblo mapuche?**

- Yo diría que en Europa existe un "blackout" (apagón) mediático sobre la situación del pueblo mapuche. No hablamos de los problemas de las comunidades, especialmente de lo que está sucediendo hoy en Argentina con los incendios. Logramos obtener información directamente, sobre todo a través de la red social Instagram, donde estoy presente. Las comunidades o los mapuche individualmente pueden contactarme para relatar lo que está sucediendo en sus territorios, y yo podría publicarlo para atraer la atención de los medios. He dado entrevistas en la prensa estadounidense, por ejemplo, para que podamos hablar un poco más